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Уважаемые коллеги! 
Я хотел бы прокомментировать то, о чем в самом начале доклада говорил Владимир 

Филиппович Городецкий о мировом финансовом кризисе. 
Эта проблема рассматривалась на заседании Президиума Российской Академии Наук, где 

выступал Евгений Максимович Примаков. Заседание было закрытым, скажу лишь важные 
моменты. Там была бурная дискуссия, как это принято в системе Академии наук. В частности, 
выступил директор Института Соединенных Штатов Америки и Канады, есть такой институт в 
системе Академии наук. Он сказал, что это не просто волна по Кондратьеву, хотя и это имеет 
место быть, на самом деле для США это означает крах рейгономики, то есть концепции Рейган-
Тэтчер, которая была выдвинута в 80-х годах прошлого века и которая на определенное время 
обеспечила развитие. В рамках этого кризиса США теряют свои доминирующие позиции в мире. 
Что делает Америка в этой ситуации? Советую прочитать выступление Барака Обамы по поводу 
науки, оно опубликовано у нас в газете «Наука в Сибири». Там сказано, что  для Америки наука и 
инновации это единственный шанс выйти из кризиса окрепшими. Ставка делается на это очень 
серьезная. Мы видим, как Правительство США, также как и наше Правительство, для вывода из 
кризиса прибегает полностью к нерыночным подходам. Речь идет о подходах той плановой 
экономики, в которой мы всегда были сильны и должны использовать тот позитивный опыт, 
который у нас есть. 

Поэтому в связи с тем, что сказано, та инициатива, с которой выступила мэрия города 
Новосибирска и СО РАН о необходимости разработки Программы наукоемкого производства и 
инноваций, сегодня исключительно важна и явилась своевременной инициативой. Мы должны 
предпринять все, чтобы решения в рамках этой программы были эффективными и правильными. 
Должны быть выбраны «точки», которые обеспечат нам безусловные конкурентные 
преимущества. Об этом много говорилось и в докладах мэра Владимира Филипповича 
Городецкого  и Василия Михайловича Фомина. Что касается разработок Института ядерной 
физики, то, если Новосибирск возьмется за создание Центра для борьбы с онкологическими 
заболеваниями, то такой Центр настолько масштабен и в России он может быть только один. Это 
пример такого проекта, который может изменить ситуацию в городе очень сильно и его 
позиционирование по сравнению с другими промышленными центрами. 

Думаю, что разрабатываемая программа должна включать создание современных 
инновационных предприятий. И если бы Новосибирск достаточно четко позиционировал себя по 
созданию 30-40 предприятий в совершенно новых прорывных областях, то это было бы шагом для 
перехода к 5-6 укладам, о которых говорилось в докладе мэра. 

Важный момент состоит в том, что Новосибирск всегда проигрывал в получении 
федеральных средств в рамках федеральных целевых программах. В лучшем случае наши 
предприятия получают несколько десятков миллионов, в отличие от миллиардов, которые 
получают предприятия, расположенные в Центральной части России (Москва, Санкт-Петербург). 
Сейчас, когда Правительство вынуждено будет отойти от такого распределения средств, именно 
сейчас появится шанс для тех, кто представит наиболее реалистичные программы прорывного 
характера. И город Новосибирск, 3-й город России, действительно должен представить такие 
прорывные проекты. 

Если говорить о проекте решения, то предлагаю внести дополнения в пункты 4 и 6. В пункте 
4 проекта решения следует указать на необходимость создания муниципального Фонда 
поддержки инновационного развития промышленности города Новосибирска. Насколько я 
понимаю, сейчас банковские структуры заинтересованы во вложении средств в производства, 
которые смогут давать отдачу, ведь за кризисом обязательно начнется волна подъема. 

Нужно активизировать работу по участию в федеральных целевых программах и 
программах развития корпораций, как государственных, так и частных. Успех нашей 
инновационной деятельности будет зависеть от того, как четко мы сработаем с руководством этих 
корпораций. Я в течение полутора лет являюсь членом научно-технического Совета корпорации 
«Роснанотех», и должен сказать, что стоящих предложений исключительно мало. И эту ситуацию 
мы должны использовать в пользу города Новосибирска. Мы обязательно должны работать с 



частными корпорациями, такими как «Газпром», «Роснефть». Эти корпорации понимают, что без 
инновационных подходов в геологии, нефтедобычи, куда город Новосибирск мог внести 
громадный вклад, они тоже будут обречены. Поэтому предлагаю пункт 6 усилить разработкой 
предложений по участию в тех мероприятиях, которые позволят получать дополнительно деньги 
из федерального бюджета. 

Таким образом, нужны системные решения, и дискуссия, которая состоялась, 
исключительна полезна.     

 


